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По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

Притча о богатом и Лазаре 
показывает, что те, которые 

жили не как должно, спохватятся, 
но уже не будут иметь возможности 
поправить свое положение. Глаза 
их откроются, и они ясно будут ви-
деть, в чем истина. Вспомнив, что 
на земле много слепотствующих, 
подобно им, они желали бы, чтобы 
кто-нибудь послан был к ним из 
умерших для уверения, что жить 
и понимать вещи надо не иначе, 
как по указанию Откровения Го-
сподня. Но и в этом им откажется, 
ради того, что Откровение для же-

лающих знать истину самоудосто-
верительно, а для нежелающих и 
нелюбящих истины неубедитель-
но будет и самое воскресение ко-
го-либо из умерших. Чувства этого 
приточного богача наверное ис-
пытывают все отходящие отселе. 
И следовательно, по-тамошнему 
убеждению, которое будет убежде-
нием и всех нас, единственное для 
нас руководство на пути жизни – 
Откровение Господне. 

Но там уже такое убеждение для 
многих будет запоздалым; здесь 
оно лучше бы пригодилось, да не 

у всех оно. Поверим, по крайней 
мере, свидетельству тамошних, пе-
ренося себя в состояние их. Сущие 
в муках не станут лгать; жалея нас, 
они хотят, чтобы открылись очи 
наши, да не придем на место их 
мучения. Об этом предмете нельзя 
так говорить, как говорим нередко 
о текущих делах: «авось, как-ни-
будь пройдет». Нет, уж то не прой-
дет как-нибудь. Надо быть осно-
вательно удостоверенным, что не 
попадем в место богатого. 

Святитель Феофан 
Затворник
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может быть, оке-
ан служит началом для всех вод земных. Писания отцов 
соединяются все в Евангелии; все клонятся к тому, чтоб 
научить нас точному исполнению заповеданий Господа 
нашего Иисуса Христа; всех их и источник и конец – свя-
тое Евангелие». 

Святитель 
Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия
«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; с вели-
ким вниманием останавливайся на каждом стихе и не листы 
только переворачивать старайся, но, если нужно, не поле-
нись и дважды, и трижды, и несколько раз прочесть стих, 
чтобы уразуметь силу его. А когда садишься читать или слу-
шать читающего, помолись прежде Богу, говоря: Господи 
Иисусе Христе! Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы 
услышать мне словеса Твои и уразуметь их, и исполнить 
волю Твою; потому что пришлец я на земле; не скрой 
от меня, Господи, заповедей Твоих, но открой очи мои, и 
уpазумeю чудеса, явленные законом Твоим (Пс. 118, 18-19). 
Ибо на Тебя уповаю, Боже мой, чтобы просветил Ты сердце 
мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

Воскресное Евангельское чтение

евангелие от лУКи
(глава 16, стихи 19-31)

16:19 Некоторый человек был богат, одевался в порфиру и 
виссон и каждый день пиршествовал блистательно.
16:20 Был также некоторый нищий, именем Лазарь, кото-
рый лежал у ворот его в струпьях
16:21 и желал напитаться крошками, падающими со стола 
богача, и псы, приходя, лизали струпья его.
16:22 Умер нищий и отнесен был Ангелами на лоно Авраа-
мово. Умер и богач, и похоронили его.
16:23 И в аде, будучи в муках, он поднял глаза свои, увидел 
вдали Авраама и Лазаря на лоне его
16:24 и, возопив, сказал: отче Аврааме! умилосердись надо 
мною и пошли Лазаря, чтобы омочил конец перста своего в 
воде и прохладил язык мой, ибо я мучаюсь в пламени сем.
16:25 Но Авраам сказал: чадо! вспомни, что ты получил уже 
доброе твое в жизни твоей, а Лазарь – злое; ныне же он здесь 
утешается, а ты страдаешь;
16:26 и сверх всего того между нами и вами утверждена ве-
ликая пропасть, так что хотящие перейти отсюда к вам не 
могут, также и оттуда к нам не переходят.
16:27 Тогда сказал он: так прошу тебя, отче, пошли его в дом 
отца моего,
16:28 ибо у меня пять братьев; пусть он засвидетельствует 
им, чтобы и они не пришли в это место мучения.
16:29 Авраам сказал ему: у них есть Моисей и пророки; пусть 
слушают их.
16:30 Он же сказал: нет, отче Аврааме, но если кто из мерт-
вых придет к ним, покаются.
16:31 Тогда Авраам сказал ему: если Моисея и пророков не 
слушают, то если бы кто и из мертвых воскрес, не поверят.

Молитва после чтения евангелия
Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, сподоби-
вый мя недостойнаго Божественная Твоя словеса и глас 
Святаго Евангелия Твоего слышати; сим убо Владычним 
Твоим гласом, укрепи мя в покаянии настоящия сея жизни 
прейти нощь, от всякаго избавляя мя навета и злобы види-
мых и невидимых враг.

ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕ

притча 

 о Богаче и лаЗаре

СЛОВО БОЖИЕ

Во имя Отца и Сына и Святого Духа. Я хочу обра-
тить ваше внимание на два момента в сегодняшнем 
евангельском чтении. Во-первых, на заключительные 
слова Спасителя: если мы не сумели послушать Мо-
исея и пророков, то есть того множества свидетелей, 
которые от начала времен нам говорили о Боге и о Его 
правде, то и Воскресший не убедит нас ни в чем... Тем, 
кто тогда его слушал, это слово казалось таким непо-
нятным, – но разве теперь эти слова не ясны для нас? 

Воскрес Христос, явился в славе Своего Божества и 
во всей красоте и величии Своего человечества – и все 
равно мы, христиане, слышим Его слова, дивимся Его 
учению, поклоняемся Ему, и так далеки остаемся от 
того, чему Он нас учил. Разве кто-то может в нас узнать 
учеников Христовых так, как можно было их узнать в 
лице ранних Его учеников и апостолов? Тогда печатью 
апостольства, печатью христианства была непости-
жимая для земли любовь христиан одного к другому 
и любовь их крестная, жертвенная ко всему миру; они 
были готовы свою жизнь отдать для того, чтобы другой 
человек, им чужой, порой их ненавидящий, мог пове-
рить в благовестие Христово и ожить новой жизнью. 
Как далеко от этого то, что люди могут видеть в нас!

И это приводит меня ко второму, что я хотел сказать. 
Кто-то из древних сказал: Нет более страшного места 
отлучения, чем то место, где будут неверные христи-
ане... Когда мы читаем эту притчу, мы всегда думаем 
о Лазаре и о богаче, думаем о других: но что если эта 
притча обращена к нам? Разве мы не похожи на это-
го богатого человека? Какое несметное богатство у нас 
есть духовного ведения! Мы знаем Бога; мы позна-
ли Христа: нам открылось Его учение; нам даны Его 
таинства: в нас обитает Его благодать, веет в Церкви 
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Святой Дух – а мы все равно остаемся самодостаточ-
ны, замкнуты и стараемся жить привольно, обеспечен-
но этим богатством, которое Господь нам дает. Рядом 
с нами тысячи и тысячи людей изголодались, готовы 
бы покормиться крупицами, которые падают постоян-
но с нашего стола, – но мы им не даем: Православие 
принадлежит нам, вера принадлежит нам, все при-
надлежит нам!.. А другие люди у нашего порога, под 
лестницей нашей, у нашей двери голодают, умирают 
с голода, и не получают порой ни одного из тех жи-
вотворящих слов, которым они могли бы ожить...

Мы знаем слишком много, мы слишком богаты; 
древние святые невежды, не имевшие доступа к тому 
множеству книг, которые мы можем читать, иногда 
слышали одно евангельское слово и на нем строили 
святость целой жизни. А мы читаем, читаем, слушаем, 
молимся – и святость не вырастает среди нас, потому 
что мы скупы, как тот богач, который хотел все себе 
сохранить, которому не жалко было другого человека.

И вот Евангелие говорит нам, что умер бедный – мо-
жет быть, просто изголодавшись у двери богатого, – 
и ангелы унесли его в лоно авраамово, в рай Божий. 
Умер и богатый – но ни один из ангелов не подошел 
к нему: схоронили его подобные ему жадные и бога-

тые, схоронили его в сердце земли; умер он, и оказал-
ся перед лицом суда. И не потому, что он был богат, а 
Лазарь беден, не потому просто, что ему досталось в 
жизни светлое, а тому только горькое: потому что все 
светлое, что у него было, он жадно сохранил и ничем 
не поделился: теперь и бедняк – такой теперь богатый 
в вечности – не может поделиться с ним ничем...

Подумаем о нашем Православии, подумаем о богат-
стве нашем, подумаем о том голоде, который вокруг, 
среди инославных, среди неверующих, среди без-
божных, среди ищущих и не ищущих – и не останемся 
подобными этому богачу, чтобы и над нами не произ-
нес Господь Свой суд: Я воскрес – и Мне вы не повери-
ли!.. Но какая радость будет у Спасителя, и у ангелов 
Божиих, и у Отца нашего небесного, и у Матери нашей, 
Богородицы, и у святых, и у грешников, если мы ока-
жемся простодушными и щедрыми, и если все наше 
богатство мы будем давать: давать, не стараясь ниче-
го сохранить – потому что человек только тем богат, 
что он отдал по любви. И тогда и среди нас, и в наших 
душах откроется Царство Божие, Царство торжеству-
ющей, ликующей, все победившей любви. Аминь. 

Митрополит Антоний Сурожский, 
30 октября 1977 г.

дедУШКа в ШапочКе

ЧУДЕСНАЯ ПОМОЩЬ

В Николо-Сольбинском монастыре построен удивительной красоты храм в 
честь святителя Спиридона Тримифунтского. Он начал строиться одним из 
первых в нашей стране. И буквально сразу в монастырь стали приходить пись-
ма, адресованные святителю Спиридону. Сейчас в храме стоит ящичек для 
писем. Также в монастыре хранятся большие святыни: башмачок святителя 
Спиридона с Корфу и частица его святых мощей. Многие люди приезжают в 
обитель, молятся в храме, поклоняются святыням, пишут записку и получа-
ют чудесную помощь. А потом возвращаются уже поблагодарить и оставляют 
записи в специальной тетради в храме. Некоторые из этих свидетельств мы 
публикуем в нашей рубрике «Чудесная помощь».

   ***
Я хочу рассказать историю одной женщины, которая у нас 

в храме работала. Она, когда к иконе Николая Чудотворца 
подходила, то всегда плакала. Мы спросили её, что такое? 
Она и говорит, что его вот таким и видела. И рассказала, 
свою историю. 

Отец умер, когда она была маленькая, а сама она была из 
старших сестер, поэтому приходилось много работать. И вот, 
когда ей было лет 11, поехала на лошади за дровами. Была 
уставшая, начала уже засыпать, как вдруг видит, идёт де-
душка один, в шапочке. Он подошёл и спросил: «Что, заблу-
дилась? Так ведь не там дорога». Сам сел, вывез её на дорогу 
и исчез. А потом она его узнала по этой иконе. 

Ирина, г. Москва

   ***
Святитель Николай – самый почитаемый в нашем доме 

святой, было принято только к нему обращаться. И родите-
ли, и мы ему молились, а он всегда меня защищал, ещё со 
студенчества.

Мама всегда переживала, как я доберусь после учебы до-

мой, потому что поезд приходил поздно, а ближайший авто-
бус надо было долго ждать, и всё равно он не шёл до самого 
дома, поэтому приходилось идти пешком. В тот вечер ко мне 
по дороге привязался мужчина. Мама, чувствуя, особое бес-
покойство, проводив меня, начала усердно молиться святи-
телю Николаю. Её молитвы, а также то, что люди шли вдоль 
дороги, спасли меня.

Ещё святитель Николай несколько раз спасал меня от вне-
запной смерти.

В нашем дворе росли берёзы, и как-то, когда я проходи-
ла через двор, поднялся сильный ветер, и вдруг одна из бе-
рёз падает вдоль меня, рядом со мной, а на мне ни одной 
царапины.

Мужу подарили литой, тяжёлый, металлический подсвеч-
ник. Я его ставила на кухне на полку. А он всё двигался на 
край, когда полку эту открываешь. Я один раз не заметила, 
дверку закрыла, только наклонилась, и тут же он падает, 
пролетает мимо моей головы, и три его штыря втыкают-
ся прямо в линолеум. Он у нас до сих пор есть, я теперь его 
очень боюсь. 

Раиса, г. Москва
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НОВОСТИ

Мастер-Класс по Цианотипии в ШКоле
В нашей школе начались осенние каникулы. Это 

замечательное время, когда мы занимаемся разными 
интересными вещами. В самый первый день каникул 
к нам приехали Ольга и Алиса из Санкт-Петербурга с 
мастер-классом по цианотипии. Я думаю, что мало кто 
знает, что это такое. Но обо всём по порядку.

Ольга – фотограф. Она приезжала к нам рань-
ше и фотографировала девочек для фотопроекта. 
А Алиса приехала к нам впервые. Она рассказа-
ла, что раньше работала искусствоведом, а сейчас 
занимается декорированием различных вещей, 
например, подушек, кружек, одежды.

В мастер-классе захотели участвовать все девочки, 
поэтому нас разделили на три группы. Мне так понра-
вилось, что я приходила со всеми группами.

Сначала нам рассказывали историю фотографии. 
Оказывается, первая фотография делалась 8 часов. 
Это был вид из окна. Позже фотографии создавались 
на металлических пластинах. Чтобы получился сни-
мок, нельзя было двигаться 20 минут, а то фотография 
выходила размытой. После такой информационной 
минутки мы приступили к делу.

Нам понадобился гербарий, ткани и стекла. А еще мы 
сделали специальный раствор. Он состоял из двух ком-
понентов: железа в сухом виде и красной кровяной соли. 
Своё название соль получила из-за красного цвета. Когда 
мы смешали ингредиенты и добавили воды, у нас полу-
чился тёмно-зелёный раствор. Затем мы спонжем, то есть 
небольшой кисточкой-губкой, нанесли его на бумагу. 

После того, как бу-
мага высохла, мы по-
ложили под нее стек-
ло, а сверху выложили 
композицию, для ко-
торой использовали 
листья, колоски, перья 
и кружева. Готовую 
композицию сверху на-
крывают стеклом и по-
мещают под ультрафи-
олетовую лампу на 7-15 
минут, в зависимости 
от того, какого размера 
лампа.
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Пока ткань у нас сохла, Ольга и Алиса дали нам за-
дание. Мы разделились на группы по два человека, 
каждой паре выдали по одноразовому фотоаппарату с 
пленкой, в которой было 26 кадров. И каждая девоч-
ка могла попробовать себя в роли фотографа и в роли 
того, кого фотографируют. 

Мы должны были снять фотоэссе и при это соблю-
дать правила фотографии, о которых нам рассказали. 
Мы снимали портреты друг друга в любимом месте, за 
работой, на прогулке, с любимой сестрой и так далее.

Я была в паре с Аней Бариновой. У нас все полу-
чилось. Ольга сказала, что привезет в следующий 
раз проявленные фотографии и мы сможем сделать 
фотовыставку.

После мастер-класса мы пошли в лес, где вместе с 
Ольгой и Алисой гуляли и фотографировались. Когда 
мы проходили мимо деревенских домиков, то в одном 
из них нам дали погладить щенят. Это были незабы-
ваемые дни.

Мне очень понравился мастер-класс. Я была удив-
лена такой необычной технике и какой получается 
результат. Я бы хотела, чтобы нам почаще проводили 
такие интересные мастер-классы. 

Соня Кайчуева, 12 лет, 
7 класс «Доброй школы на Сольбе»

Когда прошло определенного время, мы убираем 
гербарий – на бумаге остаётся отпечаток. Затем лист с 
отпечатком окунаем в обычную воду и темно-зелёный 
цвет на листе становится синим, а композиция приоб-
ретает белый цвет. Получается очень красивая карти-
на. Чтобы изображение стало еще четче, окунаем лист 
в раствор перекиси водорода. 

Такой же эксперимент мы повторили с тканью. 
На ткани работать сложнее и не так удобно. Так 
как ткань дольше сохнет, чем бумага, мы продол-
жили делать это на следующий день. Картины на 
бумаге можно повесить в рамочку или сделать от-
крытку и подарить, а из ткани можно сделать по-
душечки. Такие отпечатки можно делать и на оде-
жде. Некоторые девочки украсили свои футболки.
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леКЦия
1 ноября в нашем колледже проводилась лекция по доку-

ментальной фотографии для студенток всех специальностей. 
Лекция проходила в библиотеке колледжа. Была чудесная 
атмосфера. Нам показывали разные исторические снимки. 
Мы увидели первую в мире фотографию «Вид из окна», сде-
ланную в 1826 году Жозефом Ньепсом. Он был ученым, и 
первая фотография получилась у него случайно с помощью 
камеры-обскуры. 

Еще мне запомнилась фотография, которая была сделана 
фотографом Кевином Картером во время голода в Африке. 
На ней маленькая девочка, умирающая от голода, недалеко 
от нее сидел стервятник. У меня мурашки по коже пробежа-
ли. Сколько горя на фото! Благодаря этой фотографии было 
собрано очень много средств для детей, голодающих в Аф-
рике. Это пример, как документальная фотография может 
изменить мир. 

Нам рассказали и показали, как делается фотоэссе. Осо-
бенно, меня впечатлило фотоэссе, в котором рассказывалось 
об одном добром, отзывчивом, верном и терпеливом докторе 
в городке в горах. Он один лечил весь город. Представляете?! 
Один врач и множество больных.

Мы видели, как он уставший шёл с работы, еле передви-
гаясь от тоски и печали. А грустил он потому, что ему жал-
ко было больных людей, и что он не мог всем помочь и всех 
спасти. Доктор переносил на своих руках стариков на второй 
этаж в операционную, так как, в то время не было лифтов, а 
больным нужно было оказать помощь.

Глядя на эти фотографии, я поняла, что кем бы ты ни был, 
нужно отдавать себя своему делу или своей профессии на сто 
процентов. Тем более, что мы – будущие регенты, мы долж-

ны служить Богу и людям. И пока у нас есть еще время, пока 
мы учимся, мы должны понять это и научиться этому. Для 
нас пример этот доктор, как он служил людям и, не жалея 
сил, пытался помочь всем.

Затем нам показали, как можно делать фильм из фотогра-
фий. Мы посмотрели фильм, в котором старая актриса, ге-
роиня фотографий, рассказывала о своей судьбе. Она лиши-
лась одного глаза и не знала, как жить дальше. Она думала, 
что жизнь кончена. Однажды ей позвонили и предложили 
организовать театр для слабовидящих и слепых людей. Она 
была в растерянности, потому что слепые люди не могут 
играть на сцене, и она никогда не занималась подобной де-
ятельностью. Но всё же, несмотря на увечье и преклонный 
возраст, ей захотелось попробовать. И у нее получилось. 
Тогда она обрела смысл жизни. Зрители, когда смотрят ее 
спектакли, не могут поверить, что на сцене играют незрячие 
люди. У нее много учеников. Она за них переживает и очень 
любит. Ей снятся сны, в которых у нее нет никаких недостат-
ков, она всё прекрасно видит. Сейчас эта бабушка жива, ей 81 
год, и она продолжает заниматься любимым делом и дарить 
радость людям.

Я считаю, что фотография – это настоящее искусство, не 
каждый человек может быть настоящим фотографом. Фо-
тограф должен обладать большим терпением, должен уметь 
найти подход к каждому человеку, к каждому подобрать свой 
ключик. Фотография – это искусство видеть в людях эмоции и 
делать фотографии «живыми». Для кого-то фотография – это 
память, а для кого-то – счастливый момент. 
Ксения Вершинина (2 курс) и Александра Петрова (1 курс), 

студентки колледжа «Добрая школа на Сольбе»

по доКУМенталЬноЙ 
ФотограФии в КолледЖе
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пряничнЫЙ Мастер-Класс для 
УчаЩиХся нагорЬевсКоЙ ШКолЫ

Проводить мастер-классы в «До-
брой школе на Сольбе» стало 

традицией. 5 ноября дети из Наго-
рьевской школы учились украшать 
сольбинские имбирные пряники. 

Художницы из пряничной мастер-
ской монастыря поделились секрета-
ми мастерства, как сделать вкусный 
и красивый подарок своими рука-
ми. Для начала участникам раздали 
пряники, на которых ребята рисова-
ли понравившейся им узор. Сделать 
это можно было через специаль-
ный трафарет или нарисовать что-
то особенное. Все были увлечены 
творческим процессом. Затем дети 
украсили пряники разноцветными 
кондитерскими розочками, листи-
ками из глазури и бантиками. 

Мастер-класс по росписи пряников 
подарил радость, море эмоций и воз-
можность воплощать свои фантазии. 
Теперь его участники смогут сделать 
отличный подарок своим родным и 
близким. 

Мероприятие прошло в рамках 
проекта «Хлеб-да-Сольба: возрожде-
ние русских кулинарных традиций», 
победителя конкурса Президент-
ских грантов по направлению наука 
и образование.  

Пресс-служба монастыря
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МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только церкви, но 
и современного общества. Ведь монахами и монахинями становятся 
обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее мо-
нашество – это как бы другой мир со своей «философией», со своими 
правилами, законами и традициями, подчас не понятными светским 
людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский 
монастырь, о проблемах современного монашества, поучения святых 
отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

еЖедневная
                          БорЬБа

Дни, годы, века проходят как тень 
и все мы приближаемся к своему 
концу. Жизнь любого человека — 
книга, а каждый день жизни — одна 
её страница. У каждой книги есть 
конец, конец есть и у человеческой 
жизни. На страницах этой книги 
есть и плохое и хорошее, записаны 
и светлые и тёмные дела человека. 
А когда окончится жизнь, тогда от-
кроется пред Богом эта книга и на 
основании того, что в ней написано, 
человек даст ответ.

____________

Дорогие мои дети, от всей души же-
лаю, чтобы Благость Божия даровала 

нам спасение!
Зима приносит снег, он покрывает зе-

лёную траву, но та не сохнет под снегом, 
а сохраняется до весны. Весной снег схо-
дит и трава вновь начинает зеленеть. То 
же происходит и в духовной жизни. Зима 
искушений и житейских попечений при-
ходит и охлаждает ревность. Любое же 
собрание воедино с целью насаждения 

Слова Божия — чем мы, Его ничтожные 
служители, по благодати Его и занимаем-
ся — оживляет духовное произрастание, 
то есть ревность о подвиге ради спасения, 
ради стяжания Царствия Божия.

Помыслы до крови 
поражают человека и 

нередко вызывают рак

Сеется семя, и какова почва, которая 
его принимает, таково будет и растение, 
таков будет и плод. Так и Слово Божие 
— в зависимости от того, как Его воспри-
мет наше сердце, — такой Оно и прине-
сёт плод Благодати, вводящей в жизнь 
вечную.

Чтобы обрести спасение, необходимо 
подчинить свою жизнь определённому 
чину. Ведь где порядок — там мир, а где 
мир — там и Бог; но где беспорядок — там 
путаница, а где путаница — там диавол. 
Для того, чтобы в жизни был порядок, 
необходимо следовать наставлениям ду-

ховного отца. Всякий грешный человек, 
который сподобился великого благосло-
вения безмездного врачевания в Таин-
стве Покаяния, должен соблюдать на-
ставления и советы духовника, если ему 
дорого его душевное здоровье.

Хочешь отомстить 
своему врагу? Святые 

отцы говорят, что нужно 
помолиться о нём, и 

твоя молитва вынудит 
Бога вмешаться.

Так же как врач обследует больного, 
ставит диагноз и на основании этого ди-
агноза назначает лечение, как и больной, 
чтобы получить исцеление, должен акку-
ратно принимать все лекарства и в точ-
ности выполнять рекомендации врача, 
и как самое малое отклонение от схемы 
лечения ставит под угрозу всё выздоров-
ление, — так и, когда духовный врач на-
значает духовную терапию, верующий 
обязан следовать его советам и исполнять 
данные ему правила. Что это за прави-
ла? Молитва, земные поклоны, чтение 
Нового Завета и всего Священного Писа-
ния (Новый Завет — это новая Благодать 
Христова, вся Благодать Святой Троицы, 
а Ветхий — тень Её). Затем — это пост и 
внимание к помыслам. Помыслы не надо 
принимать, но тут же отсекать при самом 
их зарождении, так как, если ими прене-
бречь, то они произведут много терний, 
которые часто бывают очень острыми, до 
крови поражают человека и нередко вы-
зывают рак.

Благодатью Божией мы поднимаемся 
утром, кто раньше, кто позже. Первое, что 
нам надлежит сделать по нашему христи-
анскому долгу и обязанности, по душев-
ной необходимости ради спасения — это 
встать на колени, поднять руки к Богу и 
помолиться. Как прекрасны церковные 
молитвы! Что за слова, они дают жизнь: 
«Воставше от сна, припадаем Ти, Блаже, 
и ангельскую песнь вопием Ти, Сильне»! 
Проснувшись и припав ко благости Хри-
стовой, нужно, во-первых, поблагодарить 
Его за благополучно прошедшую ночь.

Сон — это образ смерти. Мы спим и не 
знаем, где в это время находимся, не ощу-
щаем времени, и вновь восстаем, возвра-
щаемся к осознанной жизни. Поблаго-
дарив Бога от всего сердца за то, что Он 
удостоил нас вновь увидеть дневной свет, 
станем просить Его об оставлении наших 
грехов.

Помолимся и о своих врагах, о тех, кто 
на нас клевещет, кто нас осуждает, пре-
следует, вредит нам. Это первое, что мы 
должны сделать, потому что, если не про-
стим их, то и нас Бог не простит.
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Настоящая любовь к ближнему обна-
руживается тогда, когда человек от всего 
сердца — а не только потому, что так нуж-
но, ибо Бог так заповедует, — молится за 
врагов, прощает их и любит, ведь, по сути, 
наши враги — это наши благодетели. Кто 
нас искушает, кто осуждает, создает вся-
кие неприятные ситуации, — тот, с одной 
стороны, есть орудие диавола, а с другой, 
— Иисуса. Святые отцы говорят, что враги 
— это калёное железо, которым Господь 
выжигает наш эгоизм и гордость, врачу-
ет нас. Человек действует по злобе, а мы 
дикую маслину прививаем к доброй и 
получаем плод полезный для жизни. Вот 
почему так благотворны для нас действия 
наших врагов!

Те немногие поклоны, 
что мы творим, копятся 

потихоньку у Бога 
на Небе, и когда мы 

отправимся в Горняя, 
обретём их там в 

большом количестве.

Те, кто нас хвалят — если, конечно, 
они делают это по любви, — сами до-
стойны похвалы, так как имеют в себе 
любовь Христову. Однако Христос го-
ворит: «Если вы любите любящих вас, 
то каковая вам благодать? То же делают 
и грешники, и мытари… Я вам говорю 
— любите врагов ваших, тех, кто творит 
вам зло, кто вас преследует, строит вам 
ковы». Ведь Бог, наш Небесный Отец, 
освещает солнцем и орошает дождём 
неправедных и праведных, злых и бла-
гих. Для всех Он одинаков: подаёт Свои 
блага и тем из детей, которые любят 
Его всей душой, и тем, кто богохуль-
ствует и пребывает в нечестии, — всем 
без исключения, дабы и грешники не 
явились на Суде безответными. Так и 
мы, молясь за этих людей, с одной сто-
роны, оправдываем себя перед Богом, 
а, с другой, — способствуем их просве-
щению. Ведь, возможно, эти люди даже 
и не мыслят о Боге, не молятся, даже 
крестного знамения не творят! Кто же 
им поможет? Так что им совершенно 
необходима наша молитва. Помолимся 
же Богу об их прощении и освящении 
и в то же время поможем и им самим 
прийти к покаянию. Это великое дело!

Хочешь отомстить своему врагу? Свя-
тые отцы говорят, что нужно помолить-
ся о нём, и твоя молитва вынудит Бога 
вмешаться. Бог будет действовать в со-
гласии с правдой Своей, и ты оправда-
ешься за свою любовь.

Помолимся с утра, сделаем поклоны 
(сколько определил духовник), а если 

позволяет здоровье, то прибавим к ним 
и ещё.

Что такое поклон? Это поклонение 
Богу. Мы покланяемся Богу, а наш враг 
диавол этого не делает, не преклоня-
ет ни главы, ни колен. Он Богу не по-
клоняется. Те, кто поклоняются Богу 
— враги диаволу, а, значит, люди Бо-
жии. Поэтому поклоны имеют большое 
значение. Даже один дополнительный 
поклон — это уже труд подвижниче-
ства, за который будет своё воздаяние 
от Бога. Те немногие поклоны, что мы 
творим, копятся потихоньку у Бога на 
Небе, и когда мы отправимся в Горняя, 
обретём их там в большом количестве. 
И это поможет нам дать добрый ответ в 
страшный час Суда.

Итак, мы молимся утром по долгу, 
потому что молитва подаёт нам свет, 
и свет этот светит в течение всего дня, 
а дальше мы отправляемся каждый по 
своим делам. Но и потом нужно нам 
не оставлять памяти Божией, ведь за 
утренней молитвой мы получаем от 
Бога Благодать, силу, благословение; 
одесную нас становится Ангел, и мы 
принимаемся за работу. И где бы мы 
ни оказались, не будем оставлять памя-
тования о Боге.

Что значит памятование о Боге? Это 
молитва: «Господи, Иисусе Христе, по-
милуй мя!» С памятованием о проще-
нии, о котором мы просим всякий раз, 
когда воспоминаем о Боге, Господь удо-
стоит нас спокойно вернуться домой.

На работе будем внимательны: рядом 
работает много людей и говорят всякое. 
Говорят слова подчас очень скверные, 
так как пребывают в страстном состоя-
нии и ни о чём не помышляют, только 
о временном, суетном, о земных на-
слаждениях. Если молящийся человек 
внимателен, то не последует им; он жа-
леет таких людей и молится, чтобы Бог 
просветил их, чтобы они освободились 
от такого удушливого духовного состо-
яния, вышли на чистый и вольный воз-
дух. И вечером перед сном вновь будем 
преклонять колена и приносить наши 
молитвы Богу. А среди дня или вече-
ром откроем Новый Завет и прочитаем 
оттуда хотя бы одну главу. Ведь святой 
Златоуст говорит, что из дома, где есть 
Евангелие, диавол бежит.

Дни, годы, века проходят как тень 
и все мы приближаемся к своему кон-
цу. Жизнь любого человека — книга, а 
каждый день жизни — одна её страни-
ца. У каждой книги есть конец, конец 
есть и у человеческой жизни. На стра-
ницах этой книги есть и плохое и хоро-
шее, записаны и светлые и тёмные дела 
человека. А когда окончится жизнь, 
тогда откроется пред Богом эта книга и 
на основании того, что в ней написано, 
человек даст ответ.

Будем молиться по силам так, что-
бы при исходе из сей жизни у нас не 
было больших тяжких грехов, а если 
и оставались, то небольшие и не тяж-
кие. Большой помощью нам, конечно, 
будут тогда молитвы Церкви за Литур-
гией, панихиды, милостыни, молитвы 
близких, дабы и за мельчайшие грехи 
— ведь кто без греха! — получить про-
щение от Бога. Самую большую опас-
ность для спасения представляют грехи 
смертные, и таких грехов очень много.

Однако если мы проводим внима-
тельную жизнь, то бываем свободны 
от таких грехов. Так человек, склон-
ный к болезни, если часто посещает 
врача и следует его рекомендациям, 
то сохраняет своё здоровье. Но если же 
пренебрежёт посещениями, то нанесёт 
своему здоровью вред. Потому, часто 
посещая духовного врача, мы соблю-
даем здоровье своей души, которая 
ценнее всего мира. Ведь целый мир не 
стоит одной бессмертной души! Мир 
проходит, а душа не умирает никогда.

В одном церковном тропаре говорит-
ся о трезвении. Он читается каждый 
день за полунощницей, особенно в мо-
настырях: «Се Жених грядет в полуно-
щи и блажен раб, его обрящет бдяще, 
недостоин же паки, его же обрящет 
унывающа». Блажен, говорится в нём, 
человек, которого Жених, придя, най-
дёт бодрствующим, недостойный же 
тот, которого застанет унывающим и 
нерадящим.

Нам обязательно нужно 
усердие ко спасению: 

нельзя не радеть, ведь 
мы не знаем, будем ли 

живы завтра

Человек удерживается в трезвении 
бодрствованием. Кто избегает травм? 
Тот, кто бодрствует, трезвится, кто 
внимателен, кто следит за собой и за 
дорогой, потому он реже падает. Кто 
получает травмы? Тот, кто невнимате-
лен в пути, и потому легко падает. И 
часто причиной этого является нераде-
ние. Нерадение при исполнении нами 
своих обязанностей ведёт к опасным 
последствиям. Нерадение наводит то, 
что усердие на время отодвинуло от 
нас. Один из подвижников говорит, 
что молитвы, чётки, поклоны, посты и 
т.д. нужны не Богу, а нам, так как, если 
всего этого нет, то в душу входит зло. 
Если человек не принимает назначен-
ные ему врачом лекарства, то тем он 
вновь открывает доступ к себе болезни, 
но уже в более тяжёлой форме. Не ра-
дея об исполнении духовных обязан-
ностей, мы открываем доступ в нашу 
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жизнь бесам, дозволяем им причинять 
нам боль, наносить раны и ввергать в 
опасности. Потому нам обязательно 
нужно усердие ко спасению: нельзя 
не радеть, ведь мы не знаем, будем ли 
живы завтра. 

Мы не имеем власти даже над самой 
малой секундой времени. Все неустой-
чиво, непостоянно: наша жизнь, жизнь 
наших родителей, детей, родственни-
ков, здоровье, финансы — всё, что у нас 
есть, это всё ненадёжно, и всего в лю-
бой момент можно лишиться.

Мы не знаем на своём 
опыте, что такое смерть; 

тот, кто знает, может 
подтвердить, насколько 

всё это серьёзно

Одно не подлежит никакому сомне-
нию — грядущая смерть. Она следует за 
нами по пятам. Ни одному человеку на 
земле не миновать того моста, по кото-
рому перейдём мы на противополож-
ный берег, в иную жизнь. Об этом нам 
нужно крепко задуматься. Мы серьёз-
но заботимся о многом: о здоровье, о 
деньгах, о детях, о родителях и о мно-
гом другом. Переживаем и волнуемся. 
Но гораздо меньше заботимся мы о не-
избежном — о смерти. Но ведь смерть 
напрямую приведёт нас к Богу!

Господь говорит: «Изыдох от Отца, и 
приидох в мир: и паки оставляю мир, 
и иду ко Отцу». Тем же путём пойдёт 
и душа человека. Известно, что в че-
ловеке душа и тело соединены в одну 
ипостась. Душа, сотворённая Богом че-
рез Сына и Святого Духа, после смерти 
временно отделится от тела и пойдёт к 
Богу. После Второго Пришествия вос-
креснет тело, душа соединится с ним, 
и весь человек предстанет пред Страш-
ным Престолом Христовым на Суд.

Будем бороться всеми силами души в 
небесном свете Евангелия за Царствие 
Небесное. Будем бороться, чтобы в тот 
Страшный час наше <духовное> состо-
яние было как можно лучше. Мы не 
знаем на своём опыте, что такое смерть; 
тот, кто знает, может подтвердить, на-
сколько всё это серьёзно. Все мы прой-
дём через эти тесные врата и перейдём 
тот тяжкий мост, и почувствуем серьёз-
ность вопроса. Потому нам необходимо 
очищение: нашей душе необходимо 
приобрести достоинства, характерные 
признаки сыновства, родства Небесно-
му Отцу. В противном случае, если их 
нет, то душа запечатлеется признаками 
диавола. Насколько возможно будем 
очищать себя, приводить в порядок 
свои мысли, которые бывают причи-
ной нашего отпадения от Благодати 

Божией.
Господь сказал, что один невнима-

тельный помысел нечистого пожела-
ния поставляет нас виновными. Много 
людей из-за помыслов лишилось Не-
бесного Царствия. Господь, зная такую 
нашу немощь, пролил свет и бальзам 
исцеления на сам корень зла. А корень 
зла — это пять чувств, питающие разум 
и сердце. Глаза питают воображение, 
и вот диавол побуждает очи души на-
правляться на то, что он сам им пред-
ставляет. Через то он делает сердце 
человека настолько нечистым, что 
Христос не может прийти и обитать в 
нём.

Господь сказал в блаженствах: «Бла-
жени чистии сердцем: яко тии Бога уз-
рят». Значит, сердце нечистое не может 
узреть Христа. Господь не проявляется 
в чём-то чувственном, Он проявляется 
в Своей любви, радости, тишине, мире, 
«всяк ум превосходящем». Люди ду-
мают, что ум состоит в отсутствии по-
мыслов. Такое состояние тоже можно 
назвать миром. Но Святые отцы, когда 
говорят о мире духовном, имеют ввиду 
обручение Небесного Царствия. Хри-
стианин, вкусивший этого Божествен-
ного мира, делается как бы вне себя. 
Этот мир есть предощущение в меру 
человеческих сил Царствия Небесного, 
так как по учению Святых отцов и тело, 
и душа человека услаждаются миром в 
Царствии Божием.

С великой душевной болью настоя-
тельно побуждаю вас к борьбе! Не до-
пустите, чтобы полученное теперь было 
развеяно ветром, не потеряйте этого, 
держите глубоко в своём сердце, осуще-
ствите на деле, дабы получить пользу и 
вкусить красоты Царствия Божия. Ког-
да вы обретёте душевное здравие, мера 
вашей радости и благодарности Богу не 
будет иметь границ. Напоследок ещё 
раз хочу попросить вас сохранить в себе 
то немногое, что Благодатью Божией 
было здесь сказано: сохранить пользу, 
которую вы для себя получили в свя-
щенном Таинстве Покаяния, бороться 
за то, чтобы увеличить её для себя и пе-
редать окружающим. Чтобы, когда Бог 
удостоит нас вновь собраться вместе, 
вы были бы в лучшем <духовном> со-
стоянии. Семя, посеянное нами, худое 
и бедное, потому что сами мы хуже и 
неключимее этого семени. Желаем вам 
приумножить полученное и просим 
молиться, чтобы и нас, убогих, душевно 
и телесно сохраняла Благодать Святого 
Духа и удостоила нас спасения во славу 
Отца, и Сына, и Святого Духа ныне, и 
присно, и во веки веков. Аминь. 

Старец Ефрем (Мораитис), 
проигумен афонского 
монастыря Филофей

ВОПРОСЫ К БАТЮШКЕ

Дорогие Сольбинцы! Эту рубрику 
ведет добрый друг нашего монасты-
ря, иеромонах Михаил (Чепель), док-
тор философских наук, писатель. До 
того как стать монахом и священ-
ником, отец Михаил, закончивший 
философский факультет Московско-
го государственного университета, 
был психологом, служил в органах 
внутренних дел, где занимался воспи-
тательной, оперативной, преподава-
тельской и научной работой, являлся 
генеральным директором Благотво-
рительного Фонда Святителя Нико-
лая Чудотворца. Батюшка любезно 
предоставил нам материалы из своих 
телепередач, где отвечает на вопро-
сы, которые волнуют телезрителей 
– самых разных людей нашей страны. 
Каждый из вас может найти здесь 
ответы на интересующие темы. 

лествиЦа 
раЙсКая

- Мои размышления зашли в ту-
пик. Все время говорится о труд-
ном, узком, единственном пути 
или о лестнице, с которой мно-
гие падают. Видя это, появля-
ется ощущение брошенности и 
отчаяния...

- Для тех, кто начинает свой путь к 
Богу, уныние и отчаяние могут быть од-
ними из испытаний, подстерегающих на 
этом пути. Если поддаться этим губитель-
ным чувствам, то выбраться из них будет 
так же сложно, как из трясины. Целый 
ряд передач мы посвятили Иисусовой 
молитве. Помимо прочего, Иисусова мо-
литва помогает перестраивать сознание. 
Сатана давит, заставляет быть в печали, 
безысходности. А молящийся обращается 
к Богу, просит милости к себе, грешному. 
И как сказал нам в Евангелии Христос 
Спаситель: «Есть ли между вами такой 
человек, который, когда сын его попро-
сит у него хлеба, подал бы ему камень? 
и когда попросит рыбы, подал бы ему 
змею? Итак если вы, будучи злы, умее-
те даяния благие давать детям вашим, 
тем более Отец ваш Небесный даст блага 
просящим у Него» (Мф. 7: 9-11). Можно и 
славословить Бога в трудные жизненные 
моменты, также по четкам читать не Ии-
сусову молитву, а «Слава Тебе, Боже наш, 
слава Тебе!» Если мы будем делать это с 
верой и надеждой на помощь Божию, то 
наше внутреннее устроение поменяется.

Действительно, своими силами мы не 
сможем пройти путь к Богу. Но, как уже 
было сегодня сказано, любые трудности 
могут стать легкими, когда мы со Хри-
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доМаШнее  Учение 
реБенКа

стом. Я часто повторяю себе фразу: «С 
Богом идем - к победе придем!» Думаю, 
что она может быть полезна и другим. 
Предлагаю ее паломникам, которые идут 
в длинные пешие переходы - 50-70 ки-
лометров, порой при неблагоприятных 
погодных условиях. Мы должны помнить 
обетование Христа Спасителя, сказавше-
го: «Я с вами во все дни до скончания 
века» (Мф. 28: 20). Поэтому христианин 
никогда не бывает один. Просто сердце 
наше бывает, по нашим грехам, закрыто 
от действия благодати Божией, не чув-
ствует ее. А в Притчах Соломона гово-
рится: «Сын мой! отдай сердце твое мне» 
(Притч. 23: 26). Нужно освободить серд-
це от грехов, освободить его от страхов и 
отдать Богу. И тогда уныние и отчаяние 
отойдут. Молитесь, учитесь молиться. Это 
очень большой труд, но и очень нужный.

Вспомним «Лествицу» преподобно-
го Иоанна Лествичника, к которой была 
отсылка в заданном вопросе. Есть ви-
зантийская икона XII века «Лествица 
райская», оригинал которой находится в 
монастыре Святой Екатерины на Синае. 
На иконе изображена лестница от земли 
до неба. По ней карабкаются люди в мо-
нашеских одеждах. Господь протягивает 
к восходящим руки. Но путь к Нему со-
стоит из тридцати высоких ступеней, и на 
каждой ждут испытания. Этот известный 
синайский образ второй половины XII 
века был написан в качестве иллюстра-
ции к книге «Лествица» преподобного 
Иоанна, игумена Синайской горы. Книга 
состоит из тридцати слов-глав. Каждая 
из них - ступень ко Христу, отсюда и по-
явилось необычное название у книги, а 
потом и у иконы.

Это очень трудно, но лучше испыты-
вать трудности подъема, чем сидеть и жа-
леть себя, что «вот никому я не нужен, и 
жизнь такая серая и скучная, и никому не 
нужны эти подъемы». Если так сидеть, то, 
конечно, отчаяние нас поработит. 

Иеромонах Михаил (Чепель)

РОДИТЕЛЯМ И ДЕТЯМ

РОДИТЕЛЯМ

Николо-Сольбинский женский 
монастырь ради любви к ближним 
и к Богу занимается воспитанием 
детей и молодежи. С 2007 года при 
монастыре открыт детский при-
ют, где дети-сироты находятся 
под опекой сестер, а также об-
щеобразовательная школа, про-
фессиональный колледж, детский 
сад и ясли под общим названием 
«Добрая школа на Сольбе». Всего 
в монастыре живут, воспиты-
ваются и учатся более 150 детей 
от 0 до 18 лет. Вот почему тема 
воспитания детей для нас так 
актуальна.

Слушай, сыне, отца твоего нака-
зание, да мудр будеши в послед-
няя твоя

(Притч.19:20)

Обучение ребенка наглядное и ка-
техизическое, т.е. с голоса, путем 

рассказов, начинается с того времени, 
когда у ребенка проявляется первое 
сознание. В это время, как и вообще в 
первые детские годы, наглядному обу-
чению весьма способствует пытливость 
и любознательность ребенка, беспре-
станное задавание им вопросов, жела-
ние узнать, что он видит, для чего ви-
денное существует и т.п. 

Катехизическое учение лучше все-
го вести по картинам, потому что дети 
чрезвычайно любят рассматривать 
картинки. Вспомните как охотно ма-
ленькая девочка, еще не умевшая гово-
рить, рассматривала, под руководством 
матери, Видимый Мир знаменитого 
педагога славянина Коменскаго. Мать 
показывала ей картинки и называ-
ла изображаемое на них. Ежедневное 
рассматривание книжки Коменского 
привело к тому, что девочка на вопро-
сы матери: где лошадь, где волк, где 
лев? безошибочно указывала требу-
емое, и таким образом по Видимому 
Миру малютка ознакомилась с миром 
животных. Девочку занимала книжка 
Видимого Мира, или, вернее, картинки 
книжки, и она сама указывала на нее 
матери, приглашая ее к уроку нагляд-
ного обучения.

Путем катехизическим дети могут оз-
накомиться с теми эпизодами священ-
ной истории, которые и для детского 

возраста представляют интерес, напри-
мер, с историей Иосифа, и из истории 
отечественной. Эти рассказы, стихотво-
рения и устная передача сказов и басен 
будут развивать детский ум, давать на-
правление сердцу и воле ребенка.

Из русской истории должны быть 
передаваемы дитяти такие рассказы, 
которые затрагивали бы его сердце, ко-
торые могли бы вложить в душу ребен-
ка зародыши любви к родине, к нашей 
родной свято-русской земле.

Русская мать должна 
воспитать русского, 
а не космополита, 

пристрастного ко всему 
иноземному

Если наука в высших своих областях 
является как бы интернациональною, 
космополитическою, то первоначаль-
ное обучение ребенка в семье должно 
наоборот носить исключительно-наци-
ональный, патриотический характер. 
Русская мать должна воспитать русско-
го, а не космополита, пристрастного 
ко всему иноземному и все иноземное 
охотно перенимающего.

Само собою разумеется, что первые 
уроки, полагающие основание всей 
умственной жизни ребенка, никто не 
может вести с большим успехом, как 
любящая мать, так как эти уроки, как и 
все последующие детские уроки, долж-
ны быть ведены вполне воспитываю-
щим образом, а первая естественная 
воспитательница ребенка — мать. Уже 
этот долг, налагаемый на женщину 
природою, указывает, что образование 
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женщины должно быть поставлено на 
твердых началах, ибо только подготов-
ленная образованием мать может быть 
полезною воспитательницею своего 
ребенка. 

Поэтому для правильного воспита-
ния детей низшего сословия, желатель-
но увеличение числа народных школ, 
в которых будущие матери могли бы 
получать не только образование, но и 
воспитание: народная школа должна 
воспитывать нравственных и религи-
озных людей по началам православной 
Церкви и русской народности. 

Желательно, чтобы народные школы 
сообщали девочкам такие познания, 
которые давали бы возможность про-
шедшей школу, сделавшись материю, 
вести правильно воспитание и перво-
начальное обучение своего ребенка. 
Для народных школ полезно было бы 
составить книгу для чтения из таких 
стихотворений и эпизодов из отече-
ственной истории, которые могли бы 
служить к воспитанию патриотическо-
го чувства; в эту книгу должны войти 
и рассказы из священной истории, до-
ступные детям.

Мать должна 
помнить, что от нее, 

от ее воспитательной 
деятельности зависит 

все будущее ее ребенка.

Много полезного и поучительного 
может быть сообщено матерью-вос-
питательницею в этих наглядных и 
катехизических беседах. Много до-
брых семян может быть посеяно в чи-
стой душе ребенка.

Развить врожденную ребенку пыт-
ливость, обратить ее на полезное и 
поучительное, изощрить его наблю-
дательность и внимание, которые так 
необходимы для последующего уче-
ния и для жизни, размягчить его серд-
це, укрепить и направить его волю, 
- вот задачи домашнего воспитания 
и обучения, задачи нелегкие, требую-
щие со стороны матери полного вни-
мания, полной сосредоточенности, 
всецелого посвящение себя своему 
ребенку. Мать должна помнить, что 
от нее, от ее воспитательной деятель-
ности зависит все будущее ее ребенка. 
Если она это сознает, пойдут ли ей на 
ум какие бы ни было развлечения и 
удовольствия?

Любитель цветов и садовник, с лю-
бовию занимающийся своим делом, 
посадив хорошие цветочные семена и 
получив маленькие ростки, ухаживает 
за ними со всем вниманием, поливает 

их бережно, чтобы не залить, чтобы 
сильною струею воды не искривить 
нежные ростки. Потом пересаживает 
каждый росток отдельно и за каж-
дым ухаживает тщательно, поливает 
сколько нужно, привязывает их к под-
поркам, чтобы росток держался пря-
мо, обрезывает сухие листки. И так 
изо дня в день со всею заботливостью 
лелеет растение. И как он радуетея его 
росту и цветению, с каким наслажде-
нием вдыхает его аромат. 

Если любитель цветов и садовник 
с такою неутомимою заботливостию 
ухаживают за цветочным растени-
ем и, доводя его до пышного цвета, с 
восторгом любуются им, то во сколько 

раз должны быть сильнее заботы ма-
тери, ухаживающей за своим дорогим 
ребенком, и какой восторг объемлет 
ее душу, когда она доведет свою ра-
дость и отраду до такого состояния, 
что может с сознанием достигнутого 
успеха любоваться не его телесною, 
увядаюшею красотою, но его внутрен-
нею, прочною, неувядающею красо-
той. Но чтобы иметь такое наслажде-
ние, матери предстоит много труда, 
много дум и забот; требуется всю себя 
отдать делу выращения, образования 
и воспитания своего дитяти. 

П.Д. Шестаков
 «Мысли о воспитании в духе 

православия и народности»

Страница из книги Яна Амоса Коменского
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невеста  Христова (рассКаЗ)

ДЕТЯМ

Однажды по синему морю плыл корабль, на нем 
находилась счастливая семья: мать, отец и ма-

ленькая дочка, ее звали Нина. Семья уже давно путе-
шествовала по морю, и все было хорошо. Но в один 
день все переменилось. Это был обычный солнечный 
денек, когда отец находился на палубе, мать готовила 
завтрак, а маленькая Нина спала в своей постельке. 
Вдруг корабль сильно толкнуло. Отец быстро кинулся 
к борту и отскочил в ужасе. Корабль натолкнулся на 
огромный подводный риф. 

Надо было спасать семью! Отец спустил шлюпку на 
воду и посадил в нее жену и дочь. Как только шлюп-
ка отплыла от корабля на безопасное расстояние, ко-
рабль ушел под воду.

Все стихло. Мать гребла молча. Она погрузилась в 
свои мысли, а маленькая Нина молилась за папу. Де-
вочка верила, что Бог не оставит их.

На горизонте они увидели землю. Они подплывали 
все ближе и ближе и, наконец, высадились на берег. 
На острове можно было жить, и они поселились там. 
Пока мама готовила еду на костре, Нина осмотрела 
остров и познакомилась с его обитателями: зверями и 
птицами.

Нина росла. Вскоре она стала очень красивой де-
вочкой, а потом девушкой. У нее был красивый голос. 
Мать научила дочку петь молитвы. Но вот прошло ни 

много, ни мало и мать Нины умерла. В это время Нине 
было семнадцать лет. Она выросла на острове в благо-
честии, как прекрасный цветок. У Нины были длин-
ные темные волосы и карие глаза.

Однажды, когда Нина сидела на скалистом берегу и 
пела молитвы, к берегу причалил корабль. На нем на-
ходился принц. Он услышал красивое пение и увидел 
прекрасную девушку.

Нина, увидев его, хотела было убежать, но он оста-
новил ее. Принц ласково заговорил с ней и пригласил 
ее к себе на ужин. А Нина, не подозревая в людях зла, 
поверила ему и согласилась.

Как обычно перед едой Нина начала молиться. А 
принц оказался язычником, гонителем христиан. Он 
занес руку, чтобы ее ударить, как вдруг все вокруг оза-
рилось небесным светом. Юноша в светлых одеждах 
спустился с небес и произнес: «Не смей прикасаться 
к ней, потому что она – Невеста Христова!» И исчез. 
Принц опомнился и увидел Нину, пребывающую в ве-
ликой радости. С того дня принц уверовал в Бога. 

Нина сказала: «Отвези меня в монастырь и сам иди». 
Он так и сделал. Отвез Нину в монастырь, а вскоре и 
сам ушел. Через несколько лет Нину постригли в мо-
нахини с именем Эмилия. Она пребывала в монастыре 
до конца своих дней.

Воспитанница «Доброй школы на Сольбе»
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12 ПРИЧИН ПОСТУПИТЬ В НАШ КОЛЛЕДЖ

Частное  профессиональное  образовательное учреждение

КОЛЛЕДЖ «Добрая школа на Сольбе»    
при Николо-Сольбинском женском монастыре

принимает абитуриентов на специальности:
- хоровое дирижирование,
- поварское и кондитерское дело,
- конструирование, моделирование и технология швейных изделий.

По окончании колледжа выпускницы получают два диплома: 
диплом государственного образца о среднем профессиональном образовании 
и внутрицерковный диплом.

Сроки обучения:
На базе 9 классов – 3 года 10 месяцев
На базе 11 классов – 2 года 10 месяцев

Наш колледж находится при женском монастыре, поэтому в нем учатся только девушки.

Форма обучения очная.
Обучение, проживание 
и питание бесплатное.

Контакты:
Тел.: +7 (915) 970 2335 (УЧЕБНАЯ ЧАСТЬ)
Email: college@solba.ru

Ярославская обл., 
Переславский р-н, местечко Сольба

Проект осуществляется с использованием гранта Президента Российской Федерации 

СВЕТСКОЕ И ЦЕРКОВНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ
«Добрая школа на Сольбе» - первый и 

единственный православный колледж в 
России. Имеет лицензию, государствен-
ную аккредитацию и конфессиональное 
представление. Обучение по государ-
ственным образовательным стандартам 
сочетается с православным компонентом.

2 ДИПЛОМА
По окончании колледжа выпускницы 

получают диплом государственного об-
разца о среднем профессиональном об-
разовании и внутрицерковный диплом. 
Таким образом они могут с успехом ра-
ботать как в светских, так и в церковных 
учреждениях.

ВОСТРЕБОВАННЫЕ СПЕЦИАЛЬНОСТИ
•  Хоровое дирижирование, регент
•  Поварское и кондитерское дело
• Конструирование, моделирование и 

технология швейных изделий.

ПОСТУПЛЕНИЕ ПО РЕЗУЛЬТАТАМ 
СОБЕСЕДОВАНИЯ

Условие поступление в колледж – собе-
седование. У нас учатся студенты более 
чем из 25 регионов РФ, а также из ближне-
го и дальнего зарубежья. 

ПОМОЩЬ В ТРУДОУСТРОЙСТВЕ
Образовательная программа колледжа 

ориентирована на требования работода-
телей. Монастырь сотрудничает с работо-
дателями и оказывает помощь в трудоу-
стройстве выпускников.

БЕСПЛАТНОЕ ОБУЧЕНИЕ И ПРОЖИВАНИЕ
В нашем колледже обучение бесплат-

ное. Проживание на территории Нико-
ло-Сольбинского женского монастыря в 
монастырских корпусах. Студентки живут 
в уютных комнатах по 3 человека. 

ЗДОРОВОЕ ПИТАНИЕ
Студенткам колледжа предоставляется 

бесплатное трехразовое питание. Пища 
вкусная и здоровая. В рацион включены 
натуральные экологически чистые про-
дукты от монастырского хозяйства. Со-
блюдаются все православные посты. 

ОХРАНЯЕМАЯ ТЕРРИТОРИЯ
Территория монастыря охраняется, ве-

дется круглосуточное видеонаблюдение. 
Выход студенток за территорию возможен 
только в сопровождении воспитателей.

ХОРОШАЯ ЭКОЛОГИЯ
Монастырь находится в лесу, далеко от 

больших городов. В радиусе 70 км нет ни-
каких промышленных предприятий. У нас 
действительно хорошая экология, чистый 
воздух, тишина и уединение – идеальные 
условия для сосредоточенной учёбы.

ДУХОВНАЯ СРЕДА
Отличительными особенностями нашего 

колледжа является то, что студентки постоян-
но находятся в духовной среде, которая задаёт 
им высокие духовно-нравственные ориенти-
ры. Они участвуют в Таинствах Церкви, видят 
перед глазами добрый пример сестер. В кол-
ледже царит атмосфера доброжелательности, 
доверия, поддержки и взаимопонимания. 

ТВОРЧЕСКИЕ ЗАНЯТИЯ В МОНАСТЫР-
СКИХ МАСТЕРСКИХ

Помимо учебных дисциплин студентки 
колледжа имеют возможность получить 
профессиональные навыки и раскрыть 
свои творческие способности в мона-
стырских мастерских: керамической, вы-
шивальной, швейной, пряничной, мастер-
ской по изготовлению мыла.

МЕДИЦИНСКОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ
В монастыре есть медицинский центр, 

аптека и постоянная дежурная медсестра. 
Студентки колледжа во время учебы про-
ходят диспансеризацию и лечение в луч-
ших Московских клиниках.
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продУКЦия КераМичесКоЙ МастерсКоЙ 
наШего МонастЫря представлена 
в интернет МагаЗине на ярМарКе Мастеров

КВАСНИК

КЕРАМИЧЕСКАЯ ПЛИТКА

БУТЫЛЬ И ЧАРЫ «ГРУЗИЯ»

ЕЛОЧНЫЕ ИГРУШКИ

WWW.LIVEMASTER.RU/SOLBA

ЧАЙНАЯ ПАРА «ОТРАДА»

БЛАЖЕННАЯ МАТРОНА
МОСКОВСКАЯ

СОЛЬБИНСКАЯ КЕРАМИКА
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Главный редактор – Игумения Еротиида
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ ЖЕНСКИЙ МОНАСТЫРЬ
152030 Ярославская обл., Переславский р-н, местечко Сольба
сайт: solba.ru
электронная почта: solba@solba.ru
телефон: +7-915-970-24-74,
посещение монастыря, гостиница: +7-915-970-43-28

поеЗдКа
В НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ 

ЖЕНСКИЙ МОНАСТЫРЬ 
И ПОСЕЩЕНИЕ ТРОИЦЕ-СЕРГИЕВОЙ ЛАВРЫ

28 ноября, 20 декабря, 3 января

   ПРОГРАММА ПОЕЗДКИ:
обзорная экскурсия по Николо-Сольбинскому монасты-

рю с посещением шести храмов; монастырский обед; свободное 
время для совершения покупок, посещения источника (тара прода-
ется в иконной лавке) и вечернего богослужения (по желанию); за 
дополнительную плату экскурсия на колокольню – 100 р./чел.

отъезд в Троице-Сергиеву Лавру в 18:15
Троице-Сергиева Лавра, свободное посещение (40 минут).
Стоимость – 1750 р. чел.
В стоимость входит:
–транспортное обслуживание автобусом туристического класса;
– экскурсии согласно программе;
– обед в монастыре;
– услуги гида-сопровождающего.

Продолжительность поездки – 14 часов (ориентировочно)
Место сбора м. ВДНХ, с правой стороны от гостиницы «Космос»
Время сбора – 07:45
Время отправления – 08:00
Автобус с табличкой «Центр РЕШЕНИЕ»
Для оформления экскурсии свяжитесь по телефонам:
+7-962-936-65-39 – Светлана
+7-916-661-95-60 – Мария

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА ОБЪЯВЛЕНИЯ 

БЛАГОДАРЮ
За каждый день, за каждую минуту,
Я Господу спасибо говорю,
За то, что просыпаюсь рано утром,
За то, что полной грудью я дышу.

За каждый вздох я Богу благодарна,
Мне не за что Всевышнего винить,
Он мне по жизни очень помогает,
Мне хочется всегда Ему служить.

Спасибо Господу за всё, что я имею,
За всех людей, что Он мне подарил.
Я ни о чём, поверьте, не жалею,
Со мной и в горе, и в беде Он рядом был.

Спасибо, Господи, за то, что я имею,
За то, что на планете я живу,
Что радоваться жизни я умею,
За всё, за всё Тебя благодарю.

Леонтьева Дарья, 
1 курс колледжа 

«Добрая школа на Сольбе»


